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EDUCACIÓN 
 

Estatal: 
 

“Uso y conservación de la diversidad de hierbas en la selva seca de Sierra de Huautla” 
Hoy se publica en la página de la UAEM en La Jornada Morelos la colaboración de la profesora investigadora del Centro de 
Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Cristina 
Martínez-Garza. La selva seca fue escenario para el asentamiento y desarrollo de culturas prehispánicas importantes, tan es 
así, que de ellas hemos heredado un inmenso bagaje de conocimientos referentes al uso de las plantas de ese ecosistema. 
Del conjunto de plantas de la selva seca, el grupo de las herbáceas resulta el más ampliamente usado por las comunidades 
indígenas para aliviar enfermedades. Las herbáceas son plantas pequeñas, anuales y la mayoría requiere de luz para crecer 
y reproducirse. Para que estas plantas puedan habitar el oscuro piso del bosque, aprovechan que los árboles pierden sus 
hojas durante una buena parte del año y más luz puede llegar al suelo. Cuando comienzan las lluvias, las herbáceas 
comienzan a crecer rápidamente mientras los árboles recuperan su follaje y dejan el sotobosque en una oscuridad similar a 
la que existe en otros bosques no estacionales. 
La Jornada Morelos, p.16, (Cristina Martínez-Garza). 
 
“Presentan trabajos de investigación” 
Con el objetivo de dar a conocer a la comunidad de Puente de Ixtla parte del trabajo de investigación que se realiza en la 
Selva de Huautla y establecer lazos de comunicación con el gobierno municipal respecto a las riquezas biológicas que 
existen en las comunidades de Tilzapotla, La Tigra, El Mango, El Zapote y Los Ídolos, se inauguró la exposición de especies 
botánicas de la Selva Baja Caudicifolia, acto desarrollado en la explanada del Palacio Municipal. Las acciones coordinadas 
por la regiduría de Servicios Públicos, a cargo del regidor Ángel Jericó Iturbe Jaime, reunieron a alumnos de la escuela 
primaria Justo Sierra y al resto de los integrantes del Cabildo: Dulce Medina Quintanilla, Patricia Correa Muñoz, Miguel 
Ángel Acevedo Barrientos, Israel Bahena Pérez, Gregorio Vidal Esteban; al síndico procurador, Crisóforo Canalis Carrillo; el 
presidente municipal, José Moisés Ponce Méndez y David Valenzuela Galván, director del Centro de Investigación en 
Biodiversidad y Conservación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Esta exposición, que estará abierta 
durante esta semana, muestra el conocimiento recabado en la selva seca de la sierra protegida de Huautla a través de 
ejemplares botánicos representativos de plantas y una zona de mamíferos de este ambiente, así como una colección de 
insectos y escarabajos típicos de esta región. Principalmente, hace énfasis a la sierra de Huautla ubicada al sur de la zona 
de Morelos y que abarca a los municipios de Tlaquiltenango, Puente de Ixtla, Tepalcingo Amacuzac y una parte de Ciudad 
Ayala. Minutos antes de cortar el listón inaugural, Ángel Jericó Iturbe Jaime dijo que este evento es importante porque 
permite invitar a la gente a que conozca lo que hay en la región y que se dé cuenta que este tipo de evento son útiles ante 
los cambios climáticos que nos están afectando. 
El Sol de Cuernavaca, p.2, Sol de Jojutla, (La Redacción). 
 
“Estudiante es becado para ir a la India” 
Las instituciones de educación superior de Morelos mantienen vigente su programa de vinculación con universidades de 
otros países para realizar intercambio de estudiantes con la finalidad de mejorar la formación profesional de éstos. El 
pasado viernes 24 de septiembre, el rector de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata, Alejandro Pacheco Gómez, 
otorgó al estudiante de Ingeniería en Diseño Textil y Moda, Juan Manuel Osorio Pérez, de 24 años de edad, un cheque para 
apoyarlo económicamente para el viaje que emprenderá en los siguientes días a la ciudad de Chandigarh, India, en donde 
estudiará un semestre completo en la Universidad Raffles Millennium International, considerada como la mejor Universidad 
de Diseño Textil y Moda en el mundo. Este joven y talentoso estudiante se hizo acreedor a este viaje a la India, debido a 
que el pasado 26 de mayo ganó el primer lugar en el Brother-Fashion International View-14, en la categoría Vestido de 
Novia, con inspiración en el Art Nouveau, que se realizó en la Universidad Jannette Klein, de la ciudad de México. 
La Jornada Morelos, p.14, (Cruz Pérez Herrera). 
 

Nacional: 
 
“México y Brasil aumentarán nexos en investigación de biocombustibles” 
México aumentó la colaboración con Brasil para el desarrollo de biocombustibles, lo que ayudará a reducir costos en la 
generación de conocimientos e investigación, dijo Alfredo Zamarripa Colmenero, coordinador de la Red Nacional de 
Investigaciones en Bioenergéticos del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP). El 
biodiesel es una fuente renovable de energía, biodegradable, no tóxica, y puede utilizarse directamente o mezclando 
combustibles convencionales, explicó durante un recorrido que realizaron especialistas de la Empresa Brasileña de 
Investigación Agropecuaria (Embrapa) por el campo experimental Rosario Izapa, en Tapachula, Chiapas. 
La Jornada, p. 38, (Matilde Pérez U.) 
 



 3 

Internacional: 

 
“El Nobel de Medicina, a Robert Edwards, padre de los niños de probeta” 
El científico británico Robert Edwards obtuvo hoy el premio Nobel de medicina “por el desarrollo de la fecundación in vitro” 
(FIV), más de 30 años después del nacimiento del primer bebé de probeta, informó el Instituto Karolinska en Estocolmo. El 
profesor Edwards, de 85 años, fue recompensado “por el desarrollo del tratamiento de la fecundación in vitro. Sus 
descubrimientos hicieron posible el tratamiento de la esterilidad, que afecta a una gran proporción de la humanidad y a más 
de 10 por ciento de las parejas en el mundo”, explicó el Comité Nobel. El laureado hace algunos años relató que había sido 
tratado de loco. Nadie quería tomar riesgos éticos. Me dijeron que los niños no serían normales. Edwards vive en un hogar 
de ancianos en el Reino Unido. Debido a su precario estado de salud, está en duda si podrá asistir el 10 de diciembre a la 
ceremonia de entrega del premio, dijo un portavoz del Comité Nobel. El investigador le dijo a su esposa que estaba muy 
contento por la distinción. Edwards está demasiado débil para conceder entrevistas. A lo largo de su carrera defendió que lo 
más importante en la vida es tener un hijo, dijo el portavoz del galardonado. 
La Jornada, p.2, (Dpa y Afp). 
 
“¡Maravilloso!, exclaman en Berlín ante el esplendor de Teotihuacán” 
A cinco días de culminar. la magna exposición sobre Teotihuacán en el Martin Gropius Bau, confirma su éxito de publico, 
que ha desfilado frente a tesoros arqueológicos por vez primera vistos en Europa. La cifra exacta de visitantes será a dada a 
conocer el lunes 11, no obstante, se ha podido constatar la elevada demanda de catálogos, visitas guiadas y la constante 
asistencia a las actividades paralelas. No igualará las cifras alcanzadas hace siete años por la muestra Aztecas, 140 mil 
personas, ni mucho menos las más de 200 mil que visitaron aquí mismo hace unos meses la exposición dedicada a Frida 
Kahlo, con filas de hasta siete horas de espera. La diferencia estriba en que el nombre Teotihuacán no dice mucho a las 
masas, como sucede con la palabra Aztekas, o Frida Kahlo. No obstante, la recomendación de boca a boca ha precipitado 
mayor afluencia de visitantes en los últimos días de esta exposición. 
La Jornada, p.5, (Pablo Espinosa). 
 
“Censo marítimo halla miles de especies exóticas; falta encontrar un gran número” 
Científicos completaron este lunes un censo de diez años en la vida marina, tras encontrar miles de nuevas especies 
exóticas, en un proyecto que ayudará a evaluar las amenazas a los océanos, que van desde el cambio climático hasta 
eventos como el derrame de petróleo de British Petroleum en el Golfo de México. El censo internacional, realizado por 2 mil 
700 expertos en 80 naciones, descubrió criaturas como un cangrejo yeti de garras velludas, peces luminosos en 
profundidades, un langostino que se creía extinto desde la era jurásica y un pulpo de siete metros de largo.  
La Jornada, p.39, (Reuters). 
 

SALUD 
 

Estatal: 
 

“Adelanta intenso frío para la entidad: PC” 
Debido a que las bajas temperaturas se adelantaron, es necesario el apoyo de las autoridades municipales para brindar 
atención a indigentes, pues el frío continuará, expresó el director de Protección Civil estatal, Basiliso Miranda Román. “Es 
una temporada invernal adelantada. Registramos bajas temperaturas, sobre todo en la parte norte del estado”, dijo el 
funcionario estatal, al añadir que todavía se espera que se registren lluvias en algunos puntos del estado, “aunque ya no 
serán fuertes”. 
Diario de Morelos, p.9, (Adriana Monje). 

 
“Dará Salud seguimiento nutricional en escuelas” 
Emprenden en Tlaltizapán el programa piloto Prevención de obesidad en escolares, en tres instituciones educativas, al que 
se dará puntual seguimiento durante tres años consecutivos con la participación del Centro de Nutrición y Salud del Instituto 
de Salud Pública, el Instituto Politécnico Nacional, una empresa privada de Chile y el sector Salud. Con un multitudinario 
evento y marcha-caminata arrancó en Tlaltizapán el programa Prevención de obesidad en escolares, con más de mil 
estudiantes de las escuelas primarias Lázaro Cárdenas, Emiliano Zapata, Unión Proletaria y Sofía Vázquez, de la cabecera 
municipal, alumnos que tendrán un seguimiento continuo a su peso, talla y estatura, con una alimentación vigilada por 
nutriólogos, más la suma de actividades físicas y recreativas durante tres años. Ennio Pérez Amador, presidente municipal 
de Tlaltizapán, se congratuló de que sea este municipio la punta de lanza en este proyecto que dejó de ser un prototipo para 
ser ya un proyecto que cumplió con todos los protocolos, además de traer antecedentes de países como Chile y Argentina 
donde los resultados han sido excelentes, mismos que se piensa cosechar aquí, para después poder colocarlo a nivel 
nacional. 
El Sol de Cuernavaca, p.2, Sol de Jojutla, (La Redacción). 
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“Entregan comunidad educativa ayuda para afectados en sureste” 
Estudiantes y maestros de los planteles de educación básica del estado, así como del nivel medio superior y superior, 
entregaron ayer varias toneladas de ayuda humanitaria al DIF estatal, organismo que se encargará de hacerlos llegar a las 
personas afectadas en los estados del sureste del país, afectados por las inundaciones. En un acto de solidaridad, alumnos 
de todos los niveles educativos donaron víveres para las familias damnificadas por las más recientes lluvias en las entidades 
de Veracruz, Tabasco, Chiapas y Oaxaca. Fueron varias las camionetas cargadas de agua potable, arroz, frijol, atún, 
sardina, pastas, y demás alimentos no perecederos, los que entregaron el personal directivo de los subsistemas educativos, 
en las oficinas del DIF Morelos del centro de la ciudad. 
El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=10175:entregan-comunidad-
educativa-ayuda-para-afectados-en-sureste&catid=42:local&Itemid=63 

 
Nacional: 
 
 
 “En Tabasco, más de 196 mil afectados por lluvias” 
El número de afectados por inundaciones aumentó a 196 mil 823 personas en 14 municipios, informó Protección Civil 
estatal. Añadió que están en riesgo localidades del municipio de Centro ubicadas al margen del río Carrizal, sobre todo las 
cercanas a las rancherías Anacleto Canabal, González, Plátano y Cacao, entre otras. Agregó que sólo 43 por ciento de las 
15 mil personas que se prevé desalojar han atendido el llamado de las autoridades de trasladarse a albergues o con 
familiares y amigos. En último caso serán desalojadas aun contra su voluntad, advirtió José Dolores Espinosa May, 
presidente de la Comisión de Protección Civil del Congreso local. En la zona serrana de Tabasco, al extremo opuesto de la 
entidad, el río La Sierra destrozó un tramo de 200 metros en la carretera Jalapa-Tacotalpa, a la altura del puente Filemón 
Zurita, lo que incomunicó a esas dos poblaciones y al municipio de Teapa con Villahermosa, informó el alcalde de Jalapa, 
Luis Deyá. 
La Jornada, p.29, (René A. López). 

 
 “Definirán expertos del IPN daños en Oaxaca” 
Especialistas de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico Nacional (IPN), en coordinación 
con Protección Civil de Oaxaca, determinarán las áreas de mayor riesgo por reblandecimiento, fracturas y deslaves por las 
inundaciones. En un comunicado, la institución informó que el fin de semana pasado regresaron a la ciudad de México 24 
brigadistas (prestadores de servicio social y ocho profesores) que partieron la semana pasada a la Sierra Mixe Alta. 
La Jornada, p.29, (De la redacción). 

 
 “Comienza a bajar el nivel de los ríos Papaloapan y Coatzacoalcos” 
A pesar del ingreso del frente frío 4, que provoca lluvias en el sur del estado, el nivel de los ríos Papaloapan y 
Coatzacoalcos comenzó a descender y se prevé que en las próximas dos semanas se drene el agua anegada en los 
municipios ribereños, informó la Comisión Nacional del Agua (Conagua). En Minatitlán y Tlacotalpan, donde se esperaban 
que aumentara hasta 4 metros el nivel de las inundaciones, por las lluvias en zonas altas de Oaxaca, finalmente no ocurrió, 
y en ambos municipios hay un descenso paulatino de agua. Según la dependencia, en Minatitlán los anegamientos 
descendieron 10 centímetros en las 24 horas, aunque persisten inundaciones de más de dos metros de altura en algunas 
colonias y comunidades rurales. Entre las localidades afectadas figuran Playón Sur Guayabal y El Jagüey, así como 
Capoacan, Limotna y Boca del Uxpanapa. Hasta este lunes la cifra de personas desalojadas se ubicaba en 10 mil, de las 
cuales 3 mil se encuentran en refugios. 
La Jornada, p.29, (Andrés Timoteo Morales). 
 
“Somnolencia excesiva y ronquidos, males que aquejan a personas con obesidad”  
Las principales manifestaciones del síndrome de Pickwick, que padece el 30% de personas con sobrepeso u obesidad, son: 
roncar y apnea del sueño (periodos de cese de la respiración), tener un sueño poco reparador, y estar somnoliento durante 
el día. La somnolencia afecta a grado tal, que el afectado puede quedarse dormido en cualquier lugar, señalan especialistas 
del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Señalaron que a este síndrome también se le denomina hipoventilación por 
obesidad, este mal se debe a que el exceso de grasa corporal ocasiona incapacidad para respirar la cantidad de oxigeno 
necesario (tanto al estar despierto como al dormir) que requieren las células y tejido del organismo para funcionar 
adecuadamente. 
La Unión de Morelos, p.15, (LUM). 
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Internacional: 
 
“Confirman científicos in vitro y en animales potencial de veneno de alacrán contra el cáncer” 
Una investigación in vitro y en animales confirmó que el veneno del alacrán Rhopalurus junceus, endémico de Cuba, tiene 
propiedades contra el cáncer, porque actúa contra tumores y metástasis y aumenta la potencia de los antineoplásicos 
tradicionales, a los que reduce su efecto tóxico. El equipo de investigación del Grupo Empresarial de Producciones 
Biofarmacéuticas y Químicas (Labiofam) de Cuba presentó por primera vez en público algunos resultados experimentales 
del estudio que realiza desde hace unos 10 años junto con otras instituciones científicas de la isla. El maestro en ciencias 
Alexis Díaz, investigador principal del equipo, anunció a un auditorio internacional que la toxina representa una potencial 
alternativa terapéutica para el tratamiento de enfermedades neoplásicas en humanos. 
La Jornada, p.3, (Clara Huacuja y Gerardo Arreola). 
 
“Efectos positivos en más de 10 mil 500 pacientes” 
Durante los ocho años pasados, médicos del Grupo Empresarial de Producciones Biofarmacéuticas y Químicas (Labiofam) 
de Cuba han atendido a 10 mil 586 pacientes de cáncer con veneno del Rhopalurus junceus, con resultados positivos en 
supervivencia y reducción del dolor, según los primeros reportes públicos de la experiencia. El 70 por ciento de los pacientes 
atendidos son cubanos y el resto extranjeros, informó a La Jornada la doctora Niudis Cruz Zamora. En todos los casos se 
usa el producto junto con el tratamiento convencional de cada enfermo, a no ser que el paciente o el familiar decida usar 
sólo el veneno, con su consentimiento informado. La especialista y otros miembros del equipo presentaron algunas de sus 
observaciones al primer Congreso Internacional Labiofam 2010. La doctora Cruz informó que del total de casos registrados, 
las mujeres tenían en su mayoría cáncer de mama, de pulmón o cervicouterino, mientras la mayor incidencia en hombres 
era de próstata, pulmón y colon. 
La Jornada, p.3, (Clara Huacuja y Gerardo Arreola). 
 
“El tóxico del escorpión cubano ataca tumores cerebrales sin dañar tejidos sanos” 
El equipo de investigación del Grupo Empresarial de Producciones Biofarmacéuticas y Químicas (Labiofam) de Cuba 
presentó por primera vez públicamente algunos resultados experimentales del estudio que realiza para confirmar las 
propiedades del veneno del alacrán Rhopalurus junceus en la terapia contra el cáncer. Durante el primer Congreso 
Internacional Labiofam 2010, el maestro en ciencias Alexis Díaz, especialista principal del equipo de investigación, mostró, 
entre otros, los siguientes reportes: – Hasta 2002 se habían identificado cerca de 60 componentes del veneno, de los cuales 
hasta la fecha hay cinco confirmados con potencialidades antitumorales. – De esos cinco, el más conocido es la clorotoxina, 
péptido de bajo peso molecular, capaz de actuar contra tumores cerebrales, sin dañar tejido sano. 
La Jornada, p.4, (Clara Huacuja y Gerardo Arreola). 
 

ECONOMÍA 
 

Estatal: 
 

“Morelos recuperará empleos en el 2011” 
Morelos tendrá un fin de año exitoso en el tema de la generación de empleos, debido a que tan sólo en la armadora Nissan 
Mexicana, planta Jiutepec, se abrirán 150 nuevos empleos y una importante cantidad de indirectos, aseguró el Secretario 
del Trabajo y Productividad, Víctor Amador Reyes Adams. En entrevista, el funcionario estatal comentó que el escenario que 
ven en el gobierno del estado es "bastante positivo", obviamente mucho mejor que el cierre anual que se tuvo el año 
pasado, "el ejemplo que yo pongo porque es el mas factible y el más representativo, es la contratación de mil 500 
trabajadores por parte de Nissan en su planta de Jiutepec". Explicó que mil personas ya se encuentran trabajando en la 
armadora que la planta Nissan tiene en la Ciudad Industrial del Valle de Cuernavaca y los 500 empleados que faltan por 
contratar estarán integrándose en lo que resta de estos últimos 90 días que faltan para que se termine el año. Reyes Adams 
comentó que la contratación de estas mil 500 personas por parte de la empresa nipona, que desde hace poco más de 44 
años ha sido factor económico importante en esa zona del estado, estará contribuyendo para crear miles de empleos 
indirectos en esa zona de la entidad, "porque los nuevos trabajadores estarán consumiendo lo que hay alrededor de la 
planta en donde prestarán sus servicios". 
El Sol de Cuernavaca, p.3, (Pedro I. Oseguera). 
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Nacional: 
 

“Plantea Coparmex estímulos fiscales para empresas que inviertan en educación” 
Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), afirmó que los 
721 mil 483 empleos creados de enero a septiembre, que anunció el gobierno, son insuficientes y persiste un rezago de 2.5 
millones de puestos. Los empleos creados, dijo, son niveles importantes pero no para las necesidades del país. El dirigente 
empresarial señaló que lo más importante es reflexionar sobre lo que hemos dejado de hacer y tener claro hacia dónde 
debemos ir. Indicó que aunque al final del año el crecimiento promedio sea de 4.5 por ciento, no es suficiente para 
aprovechar el bono demográfico y es necesario alcanzar tasas de crecimiento sostenido de entre 6 y 7 por ciento anual. 
Además, consideró que como Estado no estamos cubriendo las expectativas de los jóvenes, porque no hay empleos. En 
conferencia de prensa propuso una iniciativa de ley que defina estímulos fiscales que se puedan deducir contra el impuesto 
sobre la renta (ISR) y del empresarial a tasa única (IETU) para las empresas que inviertan en educación. El estímulo, 
explicó, consiste en acreditar las aportaciones que realicen los contribuyentes a proyectos de apoyo para la educación, 
contra el ISR o el IETU a pagar en el ejercicio en que se efectúe la aportación. 
La Jornada, p.25, (Israel Rodríguez). 
 

“Se mantiene el Distrito Federal como la principal entidad generadora de empleo” 
Por cuarto mes consecutivo el Distrito Federal se mantuvo como la principal entidad generadora de empleo en el país con 
12 mil 508 en septiembre, aunque en el año suman 90 mil 645, con lo que se rebasa la meta establecida y con la posibilidad 
de llegar a 100 mil, informó la secretaria de Desarrollo Económico (Sedeco), Laura Velázquez Alzúa. La exención de pagos 
de inscripción en el Registro de Planes y Programas de Desarrollo Urbano de los cambios de uso de suelo para 
establecimientos mercantiles hasta de 250 metros y microempresas hasta de 500 metros cuadrados, publicada ayer en la 
Gaceta Oficial, garantizará, además, la permanencia de más de 340 mil unidades productivas y la creación de nuevas 
fuentes de trabajo bien remuneradas a corto plazo, agregó. 
La Jornada, p.35, (Laura Gómez Flores). 
 

“Sigue en aumento la importación de gasolina” 
Las importaciones de gasolinas han ido en aumento en lo que va del sexenio de Felipe Calderón, pues de acuerdo con 
indicadores petroleros en 2006 las compras al exterior de esos líquidos se ubicaron en 204 mil 700 barriles diarios, mientras 
que en 2009 fueron 329 mil 600, lo que significó un aumento de 61.02 por ciento. En tanto, el promedio de importaciones de 
enero a agosto de 2010 fue de 357 mil 400 barriles al día. En base a dichos indicadores de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
en 2005 se importaron 169 mil 800 barriles al día de gasolinas; para 2006, la cantidad subió a 204 mil 700; en 2007, 
aumentaron a 308 mil 100; durante 2008, la cifra ascendió a 340 mil 500 y en 2009 disminuyó un poco a 329 mil 600 barriles 
al día (cada barril de ese carburante es de alrededor de 210 litros). No obstante, de enero a agosto de 2010 el promedio del 
volumen de las importaciones de gasolinas se reportó en 357 mil 400 barriles diarios, lo cual es casi 12.32 por ciento más 
que lo importado en el mismo periodo de 2009, a saber: 318 mil 210 barriles cada día, conforme a la información de la 
petrolera. 
El Sol de Cuernavaca, Nacional p.3, (Juan Garciaheredia). 
 

Internacional: 
 

“Afecta a 4 millones de personas el desempleo en España” 
El desempleo en España subió por encima de 4 millones de personas en septiembre, con otros 48 mil 102 desocupados en 
el último mes, al terminar la temporada turística de verano. Los datos divulgados el lunes por el Ministerio de Trabajo 
mostraron que el total de desocupados aumentó 1.2 por ciento en septiembre, a 4 millones 18 mil. Fue el segundo mes 
consecutivo de crecimiento del desempleo, aunque el incremento fue menor a los 80 mil 367 del mismo mes hace un año. Si 
bien la situación de la economía comienza a mostrar algunos síntomas de mejoría, todavía no se aprecia en la recuperación 
de empleo ya que necesita un periodo más prolongado de crecimiento sostenido, dijo la secretaria general de Empleo, 
Maravillas Rojo. El desempleo español es el segundo más alto en la zona euro, por encima de 20 por ciento en el segundo 
trimestre. 
La Jornada, p.26, (Reuters). 
 

POLÍTICA 
 

Estatal: 
 

“Matrículas UAEM peligran por capital” 

La falta de conocimiento sobre el presupuesto que este año se destinará a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, por 
parte de Gobierno del Estado, preocupa seriamente a las autoridades de la institución, pues consideran que no se deja un margen 
de maniobra para dialogar con los legisladores las prioridades de la escuela. Entre las principales problemáticas que tendría la 
máxima casa de estudios, si no se soluciona el déficit financiero, es que no se atenderá de manera adecuada a más de 2 mil 
jóvenes, con un presupuesto de 28 millones de pesos, ya que se requiere un monto de 78 millones. “El Congreso no nos ha 
informado cuál fue la propuesta que hizo el Gobierno del Estado para brindar presupuesto a la universidad; por tanto, estamos  en la 
total ignorancia y no sabemos cuál es la cantidad. Es delicado, porque no tenemos la posibilidad de dialogar sobre cuáles son los 
temas prioritarios”, abundó el rector de la UAEM, Fernando Bilbao Marcos. 
Diario de Morelos, p.5, (Verónica Bacaz) y El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=10176:en-riesgo-la-atencion-de-dos-mil-
estudiantes&catid=42:local&Itemid=63 
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“Niegan apoyo en recursos a UAEM” 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, desmintió lo dicho por 
autoridades estatales, quienes han manifestado que durante este gobierno se ha apoyado como nunca a la Casa de 
Estudios. Citó que de cuatro años a la fecha, el 18 por ciento de recursos económicos que el estado aportaba, hoy la cifra 
disminuyó a un 15 por ciento, metiendo en serios problemas financieros a la institución para lo que resta del año. En 
entrevista, el funcionario dijo no haber recibido ningún comunicado oficial donde se manifiesta la propuesta económica 
hecha llegar al Congreso local para el 2011 por 45 millones de pesos; inclusive lamentó que no haya sido posible concretar 
un encuentro con el gobernador y con el secretario de Finanzas para definir los rubros o aspectos que ellos están 
considerando como prioritarios. El rector dio a conocer que se tenían 137 millones de pesos como gasto ordinario, más los 
10 millones del programa de Regionalización y la aportación que propusieron los legisladores para el incremento de 
matrícula, que fue de 28 millones de pesos. 
El Sol de Cuernavaca. p.p.-3, (Mónica González). 
 

“La UAEM exige $140 millones a congresos” 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos, requirió a los congresos 
local y federal una partida de 140 millones de pesos para cubrir el déficit que arrastra la institución desde 1989, además de 
dimensionar su presupuesto en función del número de alumnos inscritos a fin de no reducir la matrícula. En entrevista, 
Bilbao Marcos dijo que para no desalentar por falta de recursos la creciente demanda de educación superior, ya dialoga con 
los legisladores locales y el próximo miércoles planteará la situación de la UAEM a los integrantes de la Comisión de 
Educación de la Cámara de Diputados. "El déficit es de unos 140 millones de pesos, pero a partir de 2011 también 
queremos regularizar el presupuesto según el número de alumnos, pues en caso contrario habría colapso financiero y 
habría que recortar los nuevos ingresos”, comentó. 
La Jornada, p.30, (Rubicela Morelos). 
 

“Inicia semana de educación financiera” 
Debido a que una de cada dos personas reconoce no saber utilizar productos como las tarjetas de crédito, seguros y 
cuentas de cheques, la Comisión Nacional para la Protección de Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) dio el 
banderazo a la Semana Nacional Financiera en la UAEM. “Es tan importante (la cultura financiera) como saber escribir o 
leer”, explicó el delegado de la  Condusef, Armando Sanders de Mendoza. Se impartirán conferencias, talleres y pláticas y 
habrá obras de teatro y más, sobre los sistemas de ahorro, inversiones, Afores, pensión para el retiro y créditos, entre otros 
temas, mismos que se llevarán a instituciones públicas y privadas de todo el estado, por expertos en Economía y Finanzas. 
Sanders de Mendonza informó que el 60 por ciento de la población utiliza algún producto financiero. El 43.6 por ciento 
maneja un solo producto, mientras que el 28.5 hace uso de más servicios, y el 27.8 por ciento tiene una inclusión avanzada; 
por tanto, consideró que es importante impulsar esta cultura desde el sistema educativo para brindar herramientas en la 
población y que se tomen mejores decisiones. 
Diario de Morelos, p.12, (Verónica Bacaz) y La Unión de Morelos, p.5, (Claudia Marino). 
 

“Gestionan más recursos para abatir el déficit en la UAEM” 
Se reproduce en su totalidad el boletín de prensa enviado por la Oficina de Prensa de Rectoría a diferentes medios el 
pasado 29 de septiembre. Con el propósito de gestionar los recursos necesarios para cumplir con sus responsabilidades de 
capacitación de futuros profesionistas, avanzar en las tareas de investigación y fomentar y difundir la cultura, la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos inició acercamientos con representantes del Poder Legislativo. Se explicó que el rector 
Fernando de Jesús Bilbao Marcos y el secretario General de la UAEM, Jesús Alejandro Vera Jiménez, en compañía de 
varios funcionarios de la administración central, se reunieron con diputados federales y locales del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), para exponerles los alcances y necesidades que presenta la institución universitaria durante la presente 
gestión. 
La Jornada Morelos, p.14, (Cruz Pérez Herrera). 
 

“Podría colapsarse IEBEM por déficit” 
El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) está a un paso de colapsarse financieramente, tras 
arrastrar un déficit por 180 millones de pesos que se incrementará en los próximos años por el porcentaje de maestros 
jubilados que cada año aumenta y que hoy llega a los ocho mil. El secretario de Educación, José Luis Rodríguez Martínez, 
explicó lo anterior durante la entrega de víveres de parte de los subsistemas educativos al DIF estatal, como apoyo para los 
afectados del estado de Veracruz. 
El Sol de Cuernavaca, p.p.-3, (Mónica González) y Diario de Morelos, p.5, (Verónica Bacaz). 
 

“Clausuran taller sobre prevención y atención de violencia contra la mujer”  

Con un llamado a generar modelos de atención que se puedan homologar entre las dependencias que integran el sistema para 
Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la violencia (PASE), y con ello  dar una mejor atención con “calidad y calidez”, Erika Cortés 
Martínez, directora general del Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos (IMEM), clausuró el taller dirigido a personas que 
integran dicho sistema. La funcionaria agradeció a los asistentes su entusiasmo y dedicación, “pues ya son dos años del sistema 
PASE, a raíz de la publicación de la ley, que si bien oficialmente el IMEM, como órgano ejecutivo de este sistema, realiza las 
sesiones conforme la ley lo establece, seguimos sin generar modelos de atención que se puedan homologar entre sí”, de ahí su 
llamado “a que nos veamos como gobierno estatal y no como dependencias aisladas”. En el taller, que tuvo una duración de 30 
horas en seis sesiones, participaron integrantes de las secretarías de Gobierno, Salud, Educación, Seguridad Pública, Planeación y 
Finanzas, Procuraduría General de Justicia, el Instituto de Desarrollo y  Fortalecimiento Municipal, el DIF estatal y el IMEM. 
La Jornada Morelos, p.4, (Raúl Morales Velázquez). 

 



 8 

“Inicia SCT Morelos trámites para la licitación del viaducto Plan de Ayala” 
Inicia el Centro Morelos de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) los trámites para la licitación del viaducto 
elevado Plan de Ayala. Unas 36 empresas realizan la visita de la obra, trámite inicial en el proceso. Fidel Giménez Valdés, 
director general del Centro SCT en Morelos, encabezó –como parte del cumplimiento de la licitación pública 31 para este 
año–, la visita al sitio en donde se desarrollarán los trabajos de construcción del viaducto elevado Plan de Ayala, 
acompañado por los ingenieros de la dependencia y al menos 36 empresas interesadas en el proyecto. Tras el recorrido, se 
realizó una junta de aclaraciones, aunque poco se avanzó, dado que pese a que la Secretaría de Hacienda otorgó la clave 
de registro de la obra, se carecen de estudios como el de geotermia, no hay un proyecto de vialidad alterna, entre otros. 
“Hasta este momento no pudiéramos abrir una licitación con lo que tenemos entregado, pero esperemos que nos den 
respuesta a los documentos que nos faltan y en ese caso, hay la posibilidad de dar la apertura este año y si no, esperar 
hasta que se cumplan todos los requisitos. La ley marca 30 días a partir de la publicación de la licitación –que fue el jueves 
de la semana pasada– y esperaremos hasta entonces”, dijo. 
La Jornada Morelos, p.7, (Dulce Maya). 
 

“A falta de apoyo, comuneros construirán sala de urgencias” 
Debido a la falta de un hospital o clínica en el municipio de Huitzilac, comuneros de esa localidad, el día de ayer, 
comenzaron la construcción de una sala de emergencia, por lo que ellos donaron un predio de 3 mil 500 metros, ubicado en 
la cabecera municipal. El presidente de Bienes Comunales de la localidad, Alejandro Mancilla Cueto, señaló que Huitzilac 
cuenta únicamente con un centro de salud, el cual no atiende urgencias, y para brindar atención médica sólo da al día ocho 
fichas.  
Diario de Morelos, p.7, (Ofelia Espinoza). 
 

“Propone PRI auditar el SAP de Jiutepec” 
Usuarios del Sistema de Agua Potable y Saneamiento de Agua del municipio de Jiutepec, solicitaron al Congreso local la 
aplicación de una auditoría antes de que se le pueda aprobar a la comuna perredista un aumento a las tarifas del servicio. 
Apoyados por diputados locales y federales del PRI, demandaron hacer públicos los motivos del déficit del organismo 
operador del agua potable, dado que no hay claridad sobre los recursos aplicados desde el año 2006 y se denuncia una 
deuda de casi 65 millones de pesos. Previo a llevar el expediente ante la presidencia del Congreso morelense, Isaac 
Medardo Herrera Avilés, vocero de los pobladores, subrayó que antes de que los legisladores aprueben la ley de ingresos 
del municipio de Jiutepec, que pide un incremento a las tarifas del agua, deben llegar al fondo del asunto sobre el déficit. 
"No se justifica este aumento porque hay evidencias de desvíos de recursos que han generado endeudamientos con el 
ayuntamiento de Jiutepec, la CFE y la CONAGUA". 
El Sol de Cuernavaca, p.p.-4, (Israel Mariano), La Jornada Morelos, p.10, (Dulce Maya) y Diario de Morelos, p.7, 
(Antonieta Sánchez). 
 

“Niega capital estadísticas públicas” 
El Ayuntamiento de Cuernavaca es la autoridad municipal que más recursos de inconformidad registra al resistirse a 
entregar la información pública, afirmó la consejera presidenta del Instituto Morelense de Información Pública y Estadística 
(IMIPE), Mirna Zavala Zúñiga. Explicó que el ayuntamiento capitalino acostumbra usar su recursos de prórroga de 10 días 
para dar contestación a las preguntas de los ciudadanos; sin embargo, al término del plazo, decide no entregar la 
información que se solicitó, de todas formas. 
Diario de Morelos, p.8, (Yesenia Daniel). 
 

“Ayuntamiento de Cuautla adeuda tres quincenas a sus trabajadores” 
Cerca de mil 300 trabajadores de confianza no han recibido sus percepción en por lo menos tres quincenas, situación que 
ha generado malestar entre los empleados que ya exigen su remuneración a la brevedad posible, principalmente al tesorero 
del ayuntamiento, a quien han calificado de poco hábil en las finanzas municipales. Los inconformes señalaron que en 
medio de la crisis por la que atraviesa el ayuntamiento, el tesorero Alberto Leyva Flores no ha pensado en la parte 
importante del funcionamiento de la administración pública, como deben ser considerados quienes forman parte de la base 
trabajadora, además de que los empleados han recibido amenazas de que no recibirán el pago de su aguinaldo y algunas 
otras prestaciones laborales a las que tendrían derecho. Denunciaron que aquellos que ingresaron en esas condiciones 
fueron advertidos de la situación y obligados a firmar un documento en el que se habla de su renuncia, no cuentan con 
servicio médico, razón por la cual se ven obligados a pagar para su atención médica y la de sus familiares. 
La Jornada Morelos, p.10, (Fernando Baltazar). 
 

“Gestionará la comuna capitalina registros de nacimiento gratuitos”  

En apoyo a la economía familiar y para dar certeza legal a la población infantil, el Sistema DIF Cuernavaca y el ayuntamiento 

capitalino pusieron en marcha la Segunda Campaña de Registro de Nacimientos Gratuitos, que inició este día y concluirá el viernes 
29 del mes en curso, en el que se verán beneficiados niños de 0 meses hasta antes de cumplir los 7 años, que radiquen en la 
capital morelense. El oficial del Registro Civil 01 en Cuernavaca, Marco Antonio Vélez Luque, señaló que es premisa de la 
presidenta del DIF, María Esther Álvarez de Martínez y del alcalde Manuel Martínez Garrigós, generar los programas y acciones  
que den certeza legal a la sociedad. En este contexto, apuntó que a través de esta campaña se busca regularizar el estado civil de 
niñas y niños que no cuentan con su registro de nacimiento, “que es lo que les da identidad para todos los actos que habrán d e 
celebrar durante su existencia”. Indicó que los interesados pueden acudir a las instalaciones de las Oficialías del Registro Civil 01, 
ubicadas en la calle de Motolinía en el interior de la actual sede del ayuntamiento, en un horario de las 8:00 a las 20:00 horas, o en 
el interior de las instalaciones del DIF Cuernavaca, ubicadas en la calle Tabachín 123, colonia Bella Vista, en horario de las 8:00 a 

las 15:00 horas. 
La Jornada Morelos, p.10, (José Luis Garcitapia) y El Sol de Cuernavaca, p.4, (Israel Mariano).  
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“Desecha SCJN controversias en contra de los Consejos Intermunicipales”  
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró infundadas las controversias constitucionales 
promovidas por cuatro municipios en contra de la creación de Consejos Intermunicipales, prevista en la Ley de Desarrollo 
Económico Sustentable del Estado de Morelos. Por unanimidad, los ministros integrantes del pleno del alto tribunal 
determinaron que no eran fundados los argumentos de los municipios de Jiutepec, Puente de Ixtla, Zacatepec y Xochitepec, 
que reclamaban la invalidez de los artículos 3, fracción IV; 4, fracción III; 11, 12, 14, fracciones I, III y IV; 15, 16, 24, 
fracciones I y II y párrafo último; 33, y Sexto Transitorio de la Ley de Desarrollo Económico Sustentable del Estado de 
Morelos, publicada en el Periódico Oficial número 4617 de 4 de junio de 2008. 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Maciel Calvo). 
 
“Evalúan a empresas que recogen la basura en el centro de Cuernavaca” 
El subsecretario de Servicios Públicos del Ayuntamiento de Cuernavaca, Rogelio Juárez Várgas, señaló que las empresas 
Mitifor y Empresas de Bodegas de Morelos, que se encargan de prestar el servicio de recolección de basura en el centro de 
la ciudad, se encuentran a prueba y será en la presente semana cuando se pueda llevar a cabo la firma de un contrato, ya 
que todo dependerá de su operatividad. “En este momento no se están contemplando los costos, puesto que tenemos 
primero que ver la operatividad y la funcionalidad de las mismas. Con base en ello, estaremos estableciendo un acuerdo con 
la empresa correspondiente para que podamos llevar a cabo un contrato”, expresó. 
La Unión de Morelos, p. 4, (Benjamín Marchán). 
 
“Protestan vecinos contra obra habitacional ‘Las Canteras’” 
Exigiendo la clausura definitiva, vecinos de seis fraccionamientos “pomposos” se manifestaron por varias horas  afuera de la 
obra en construcción de la unidad habitacional “Las Canteras”, bajo el argumento de que provocará severos conflictos en el 
suministro de agua potable de la zona. Representantes de los fraccionamientos de Joya del Agua, Campo de Loma, Loma 
de Jiutepec, Tepec y Huertos de Llano, denunciaron que a pesar de que el gobierno municipal se comprometió de que 
actuaría contra cualquier acto irregular referente al complejo habitacional que edifica Tecno Urbe, que es una construcción 
en litigio, que según ellos “no es viable ni sustentable ambientalmente”, según el expediente  TCA/2s/48/2010. Plantados de 
manera pacífica en la calle Doctores camino a la colonia Joya del Agua desde las 13 horas, los quejosos lamentaron que la 
autoridad municipal sigue protegiendo a los fraccionadores  que depredan el ambiente. 
El Regional del Sur, (Roberto Heredia). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=10163:protestan-vecinos-contra-
obra-habitacional-las-canteras&catid=42:local&Itemid=63 
 
“Uno de cada 3 migrantes no tiene acceso a servicio médico en EU” 
Los mexicanos que viven sin documentos migratorios en Estados Unidos están en mayor riesgo de enfermar y morir a causa 
de la falta de acceso a servicios de salud, problema que se ha agudizado a partir de las propuestas legislativas 
antinmigrantes que existen en 26 estados de aquel país. De entrada, los connacionales reportan el doble de prevalencia en 
enfermedades como diabetes y VIH/sida y hasta seis veces más en adicción a drogas ilegales. Así lo expusieron 
funcionarios e investigadores que participan en el Foro Binacional de Políticas Públicas sobre Salud y Migración, inaugurado 
hoy en esta ciudad, en el que también se informó que uno de cada tres migrantes carece de acceso a servicios médicos. 
La Jornada, p.36, (Ángeles Cruz Martínez) 
 
“Precariedad, constante de las mujeres que emigran” 
María tenía 18 años. Trabajaba nueve horas diarias en un viñedo de Sacramento, California, a pleno rayo del sol. Uno de 
esos días se sintió mal, pero le ordenaron que regresara a trabajar. Como a las pocas horas empeoró, la mandaron a su 
casa. La joven tuvo que ir a una clínica comunitaria, donde por falta de especialistas no la pudieron atender de la insolación 
que presentaba. Su temperatura era de 42 grados centígrados. A los dos días murió, relató Mark Schenker, investigador de 
la Universidad de California. Al presentar el caso de María, el especialista resaltó que es sólo un ejemplo de la precariedad 
en que trabajan las mujeres en Estados Unidos y de su falta de capacidad para quejarse y acceder a servicios de salud. 
La Jornada, p.36, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
“Respaldará Adame proyectos educativos” 
El gobernador Marco Antonio Adame Castillo ofreció su respaldo para que cuenten con el apoyo necesario de su gobierno, 
los proyectos que tienen su origen en el sector educativo a favor del medio ambiente del estado de Morelos. Recientemente 
el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP), presentó una planta tratadora, en funcionamiento en el 
plantel Texio-Tepoztlán, que con una inversión de 600 mil pesos, logra sanear dos litros por minuto de aguas residuales que 
genera este centro educativo. El mandatario estatal de inmediato giró instrucciones al Secretario de Educación, José Luis 
Rodríguez Martínez, para que cada CONALEP en el estado cuente con una planta de tratamiento similar, a fin de evitar que 
el agua sucia sea desechada a cuencas naturales como las barrancas. "Desde las escuelas debemos impulsar el tema, 
porque promover las plantas sustentables que optimicen el uso de recursos como el agua, su tratamiento adecuado, su 
rehúso para distintas funciones escolares, va a ayudar al progreso ambiental de Morelos y del país", manifestó el 
mandatario estatal. 
El Sol de Cuernavaca, p.7, (Martín Sánchez). 
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Nacional: 
 
“Defiende Calderón la licitación 21” 
El presidente Felipe Calderón defendió ayer el proceso de licitación 21, por la que su gobierno entregó a Televisa-Nextel un 
bloque de 30 megahercios por 180 millones 300 mil pesos, y sostuvo que en dicha licitación no hubo privilegios, a pesar de 
que, de acuerdo con especialistas, la parte del espectro radiofónico adjudicada a Televisa-Nextel tiene un costo real de 5 mil 
millones de pesos. Al inaugurar en esta ciudad la conferencia plenipotenciaria 2010 de la Unión Internacional de 
Telecomunicaciones (UIT), Calderón explicó los pasos que ha dado su gobierno para reducir la brecha tecnológica en el 
país, que es una de las razones de la desigualdad. Destacó la licitación agresiva de frecuencias de espectro radioeléctrico, 
concretamente de las bandas de 1.7 y 1.9 gigahercios, con la que se pusieron a disposición del mercado 90 megahercios 
adicionales, casi 60 por ciento más que el espectro que se utilizaba en los servicios de telefonía móvil. 
La Jornada, p.23, (Ciro Pérez Silva y Juan Carlos García). 
 
“La entrega del título de concesión, acto inusitado y tramposo: abogado de Iusacell” 
Grupo Iusacell interpondrá una denuncia por responsabilidades administrativas, una denuncia penal ante la Procuraduría 
General de la República (PGR) y una más en la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en contra del secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, por haber entregado el título de concesión a Televisa-Nextel en un 
acto inusitado, absurdo y tramposo, aseguró el abogado de Grupo Salinas, Salvador Rocha Díaz. Afirmó que también está 
dispuesto a colaborar con los legisladores en la integración del juicio político en contra del funcionario. Detalló que hay 
suspensiones provisionales vigentes en contra de la entrega del título de concesión de la licitación 21, por lo que en 
cualquier momento un juez puede decidir su revocación, de tal forma que sugirió a los abogados de Nextel analizar muy 
bien el caso antes de gastar un solo peso de la inversión prevista, sobre todo porque, dijo, Grupo Iusacell tiene 95 por ciento 
de posibilidades de ganar a pesar de que hasta la Presidencia de la República ha intervenido con los jueces. 
La Jornada, p.23, (Miriam Posada García). 
 
“Molinar cometió un acto de corrupción política: Corral” 
El presidente de la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados, el panista Javier Corral Jurado, afirmó que la 
entrega de los títulos de concesión a Televisa-Nextel para explotar el espectro radioeléctrico constituye un acto de 
corrupción política del secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, del que debió estar enterado 
el presidente Felipe Calderón. Molinar no se fue por la libre y han llegado muy lejos en sus componendas con Televisa, 
expresó. En entrevista, el legislador por Acción Nacional definió que después de que Molinar y el jurídico de la SCT, 
Gerardo Sánchez Henkel, aprovecharon una ventana para formalizar la ganga, a Calderón le queda poca fuerza moral para 
llamar a los mexicanos a unirse contra la delincuencia. 
La Jornada, p.23, (Enrique Méndez). 
 
“Reconoce Molinar que recibió notificación de no entregar títulos” 
El secretario de Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, reconoció que sí fue notificado sobre la decisión 
del juzgado 16 del séptimo circuito en materia federal, radicado en Córdoba, Veracruz, emitida el pasado 30 de septiembre 
para evitar la entrega de los títulos de concesión del espectro radioeléctrico en 1.7 y 1.9 de banda ancha. Sin embargo, la 
calificó de notoriamente improcedente y allanada legalmente, de acuerdo con lo que le informó su área jurídica. Por ello 
decidió entregar los títulos de concesión desde el sábado. También defendió el precio al que se otorgó la licitación, e insistió 
en que los 180 millones de pesos pagados son solamente el enganche. Justamente el viernes fuimos notificados de la 
reversión de una actuación de un juez local que era claramente incompetente, pero aún así nosotros decidimos esperar a 
que otro juez revirtiera esa decisión; en el momento en que eso ocurrió, la unidad jurídica de la secretaría me señaló que no 
había ya ninguna otra suspensión o acción legal de un tribunal notificada a la secretaría, y que por lo tanto estaba expedito 
el camino para la firma y entrega de esos títulos, expuso el funcionario federal, en rueda de prensa posterior a la 
inauguración de la conferencia de plenipotenciarios de la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), realizada en la 
Expo Guadalajara. 
La Jornada, p.24, (Juan Carlos García). 
 
“Plantea consejero electoral prorrogar la designación del director del RFE” 
La designación definitiva del nuevo director del Registro Federal de Electores (RFE) del Instituto Federal Electoral (IFE) 
deberá aguardar, por prudencia, a la nueva integración del organismo –se renovará parcialmente en noviembre– consideró 
el consejero electoral Alfredo Figueroa. Si bien esto no es una condición sine qua non se espera que el presidente del IFE, 
Leonardo Valdés, proponga y el Consejo General lo ratifique; sería deseable que así ocurriera, comentó. Entrevistado sobre 
la situación que enfrenta el RFE, en un periodo donde se debe proceder a la renovación de más de 6 millones de 
credenciales, Figueroa se refirió también a la oposición que han externado el PAN y el PRD para que el actual encargado de 
despacho, Eduardo Rojas, sea designado en definitiva en el cargo, por sus filias priístas en el pasado reciente. 
La Jornada, p. 6, (Alonso Urrutia). 
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“Informan a relatora de la ONU sobre abusos del arraigo, la prisión preventiva y el fuero militar”  
Organizaciones de defensa de los derechos humanos se reunieron ayer con la relatora especial de las Naciones Unidas 
sobre la Independencia de Magistrados y Abogados, Gabriela Knaul, y le entregaron un informe sobre el estado del acceso 
a la justicia en el país. En el documento se detalla el abuso del arraigo, de la prisión preventiva y la preminencia del fuero 
militar en casos de violaciones de derechos humanos cometidos por elementos castrenses en contra de civiles. El informe, 
entregado por las organizaciones civiles, sostiene que el sistema de justicia mexicano ha sido señalado como deficiente, 
tanto por organizaciones nacionales de defensa de los derechos humanos como por organismos internacionales, entre ellas 
la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos; sin embargo, muchas 
de esas deficiencias son derivadas de la falta de voluntad política y vicios históricos que han dado como resultado una 
cultura de impunidad. 
La Jornada, p. 8, (Víctor Ballina). 
 
“Que el gobierno admita que fueron militares los que me violaron; que vayan a la cárcel” 
Valentina Rosendo Cantú, una de las dos indígenas de Guerrero que hace ocho años fueron violadas por militares, al 
conocer la resolución de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Coidh) que condena al Estado mexicano por esos 
hechos y le exige una investigación imparcial, por la justicia civil y no por la militar, dijo: “exijo que el gobierno cumpla la 
sentencia, si es que todavía le queda un poco de dignidad. “Estoy aquí –aseveró Valentina Rosendo, violada por soldados 
cuando tenía 17 años– porque busco justicia; la justicia que el gobierno nunca quiso aceptar. Ocho militares me rodearon 
cuando me encontraba lavando ropa en el río que está cerca de mi casa, en el poblado Barranca Bejuco, municipio de 
Ayutla de los Libres, el 16 de febrero de 2002. Dos de ellos me violaron. 
La Jornada, p. 9, (Víctor Ballina) y La Jornada Morelos, p.9, (Agencias). 
 
“Desecha la SCJN un proyecto sobre la validez de ley impugnada por la PGR” 
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó un proyecto de sentencia sobre la acción de 
inconstitucionalidad promovida por la Procuraduría General de la República (PGR) en torno a la validez de que autoridades 
administrativas sancionen con trabajo en favor de la comunidad la infracción de leyes contra el consumo de drogas. Ante el 
rechazo de su proyecto, el ministro ponente, Fernando Franco González Salas, aceptó que había una abrumadora mayoría 
en contra, por lo que optó por pedir que se sometiera a votación. Con siete votos en contra, durante la sesión de ayer la 
propuesta fue desechada, por lo que será reelaborada por otro ministro y presentada para su análisis y discusión en fecha 
próxima. 
La Jornada, p. 12, (Gabriel León Zaragoza). 
 
“Abogado de Luis Echeverría se desiste de la demanda contra el ex presidente” 
Las hijas de Luis Echeverría Álvarez, María Esther y María del Carmen, llegaron a un acuerdo con el abogado Heraclio 
Bonilla, quien fue defensor del ex presidente de la República en las acusaciones que enfrentó por genocidio, por lo que la 
demanda civil que presentó el litigante contra el ex mandatario quedó suspendida. “El pasado viernes acudí ante las 
autoridades judiciales del Distrito Federal para desistirme de la demanda civil que presenté contra don Luis Echeverría, 
habida cuenta de que me fueron pagados mis honorarios que se tenían pendientes (4 millones de pesos, más intereses 
devengados)”, aseguró anoche el abogado Bonilla en entrevista con La Jornada. 
La Jornada, p.7, (Alfredo Méndez). 
 
“Pide el PRI controversia constitucional contra decreto de ‘apagón analógico” 
El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados acordó anoche presentar un punto de acuerdo de urgente y 
obvia resolución para que el presidente de la mesa directiva, Jorge Carlos Ramírez Marín (PRI), interponga una controversia 
constitucional contra el decreto del presidente Felipe Calderón para adelantar a 2011 el inicio del “apagón analógico” en las 
señales de televisión en el país. En su reunión semanal, el consejo consultivo de la bancada priísta –instancia en la que 
convergen los coordinadores de los estados y de los tres sectores– resaltó que el decreto presidencial del 2 de septiembre 
invade facultades exclusivas de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel). 
La Jornada, p.7, (Enrique Méndez). 
 
“Asumió ayer Juan Marcos Gutiérrez cargo en la SG” 
Juan Marcos Gutiérrez asumió como subsecretario de Gobernación, cargo que hasta la semana pasada ocupaba Roberto 
Gil Zuarth, quien regresará a su curul en San Lázaro. Con ello se consuma el tercer relevo a nivel de subsecretarías en la 
dependencia federal, ya que anteriormente habían renunciado Alejandro Poiré, a la de Población, Migración y Asuntos 
Religiosos; Manuel Minjares, a Enlace Legislativo, y Felipe de Jesús Zamora Castro, en Asuntos Jurídicos y Derechos 
Humanos. Al igual que el titular de la dependencia, José Francisco Blake Mora, el nuevo subsecretario ha centrado su 
desempeño profesional en el estado de Baja California, aunque su encargo más relevante hasta ahora ha sido el de cónsul 
general de México en Los Ángeles. Es licenciado en derecho por la Universidad Autónoma de Baja California “y cuenta con 
estudios de derecho constitucional, derecho fiscal y financiero, federalismo y derecho municipal”, dice su currículo. 
La Jornada, p.7, (Alonso Urrutia). 
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“Falla el GDF en depuración de padrones de programas sociales, dice García Sainz” 
El contralor general del Distrito Federal, Ricardo García Sainz, reconoció ayer que el gobierno capitalino no ha sido tan 
eficiente para dar de baja a aquellas personas de la tercera edad que ya murieron, pero se sigue cobrando su apoyo 
económico, así como a los jóvenes que desertaron del nivel bachillerato, pero que también continúan recibiendo el dinero 
del programa Prepa Sí. Al reunirse con los diputados que integran la Comisión de Vigilancia y Evaluación de Políticas y 
Programas Sociales de la Asamblea Legislativa, el García Sainz detalló que la Contraloría trabaja en la depuración del 
padrón de beneficiarios para revertir esa situación, pues por ahí “se va parte de los recursos públicos que se asignan a ese 
tipo de esquemas de apoyo. 
La Jornada, p.32, (Raúl Llanos Samaniego). 
 
“El gobierno ha reubicado en 4 años a 26 mil ambulantes: Ávila” 
El Gobierno del Distrito Federal (GDF) ha logrado en cuatro años limpiar de vendedores ambulantes 464 accesos de 164 
estaciones del Metro, 122 calles del Centro Histórico, 74 hospitales o clínicas y tres centros de transferencia modal 
(Cetrams), con lo que se garantiza la integridad de millones de capitalinos ante la posibilidad de que ocurra una situación 
imprevista en esos espacios públicos. Así lo detalla el informe que envió el secretario de Gobierno de esta ciudad, José 
Ángel Ávila, a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) previo a su comparecencia de mañana ante el pleno de 
los diputados, en el que se precisa que mediante acciones de concertación y acuerdo se ha logrado reubicar a más de 26 
mil comerciantes informales. 
La Jornada, p.33, (Raúl Llanos Samaniego). 
 
“Atiende Desarrollo Social recomendación de la CDHDF sobre Casitas del Sur” 
La Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno del Distrito Federal atendió la recomendación 04/2009 emitida por la 
Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF), derivada del caso Casitas del Sur, al aplicar la supervisión 
de instancias encargadas del cuidado de infantes en la capital y de protección a población de calle, informó el titular de la 
dependencia, Martí Batres Guadarrama. El presidente de la CDHDF, Luis González Placencia, señaló que se han logrado 
resultados favorables y un trabajo coordinado con el Instituto de Asistencia e Integración Social (Iasis) para la atención de 
las recomendaciones que eviten otro caso como el de Casitas del Sur, aunque señaló que hasta la fecha se desconoce la 
ubicación de los niños desaparecidos de esta institución. Sin embargo, dijo, no se sabe cómo va la investigación, que está 
en manos de la PGR. 
La Jornada, p.34, (Mirna Servín Vega). 
 
“Recuperar orden, paz y desarrollo, retos en Chihuahua: César Duarte” 
El poder es para poder y no para no poder, aseguró César Duarte Jáquez al asumir hoy la gubernatura del estado para el 
periodo 2010-2016. El priísta se comprometió a recuperar el orden, la paz y el desarrollo de la entidad con la aplicación del 
programa Chihuahua Vive, que consta de seis compromisos basados en un nuevo pacto entre sociedad y gobierno, y será 
sujeto a una primera evaluación en un plazo de cien días. En un acto a cielo abierto en la plaza mayor de esta capital, 
custodiada por cientos de policías, militares y francotiradores, el mandatario 115 en la historia de la entidad adelantó que la 
próxima semana enviará una iniciativa de ley al Congreso local para estipular cadena perpetua contra homicidas múltiples, 
secuestradores y extorsionadores. Duarte Jáquez recalcó que desde este lunes los chihuahuenses emprenden un largo 
camino para la recuperación de la paz, y por eso decidió iniciar su ejercicio gubernamental en un espacio público, para 
demostrar que la fuerza de la sociedad y la razón son más poderosas que cualquier amenaza. 
La Jornada, p.28, (Miroslava Breach Velducea). 
 
“Autoridades rechazan entregar instalaciones de la UJED; piden orden judicial definitiva” 
Autoridades que ocuparon la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED) se niegan a cumplir la resolución de la 
justicia federal, que concedió suspensión provisional del mandato del Congreso local que destituyó a Salvador Rodríguez 
como rector de la casa de estudios, y advierten que sólo entregarán el inmueble cuando sea definitiva la determinación 
judicial. Esta mañana, directores y maestros universitarios acudieron al edificio central de la UJED para solicitar que se haga 
efectiva la orden del juzgado segundo de distrito de regresar la rectoría a Salvador Rodríguez. El ingreso al inmueble fue 
impedido por agentes de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) estatal con equipo antimotines, que bloquearon el 
acceso al recinto universitario. En respuesta, directores de escuelas y catedráticos insultaron a los policías, a la rectora 
designada por la legislatura, Patricia Herrera, y a seguidores de ésta que se encontraban dentro del edificio central de la 
UJED. Tras 20 minutos, los inconformes se retiraron. En el inmueble al momento sólo se encuentran Herrera y cinco 
funcionarios universitarios que ella nombró. 
La Jornada, p.30, (Saúl Maldonado). 
 
“Protestan más de 5 mil jubilados en Guerrero” 
Más de 5 mil jubilados y pensionados del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, de la Universidad Autónoma 
de Guerrero y del gobierno estatal protestaron la mañana del lunes para exigir solución a demandas. Marcharon de las 
instalaciones de la Secretaría de Educación en Guerrero a la alcaldía, donde demandaron el pago de 90 días de aguinaldo, 
que no se les cobre impuesto sobre la renta, y se paguen adeudos que distintas instituciones y dependencias estatales 
tienen con el Sistema de Ahorro para el Retiro y el Fovissste, de 1972 a 1992. 
La Jornada, p.30, (Sergio Ocampo). 
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“Trabajadores de Mexicana temen ser liquidados apenas con 10%” 
Los inversionistas interesados en Mexicana de Aviación pretenden liquidar a miles de sus trabajadores con apenas 10 por 
ciento de lo que les corresponde, y finiquitarlos conforme a los mínimos de la ley y no a su contrato colectivo de trabajo, 
advirtieron los dirigentes de los sindicatos de los pilotos y de los trabajadores de tierra de la empresa. Demandaron que el 
gobierno federal sea aval en la venta de la aerolínea, para que se concrete la operación con los grupos interesados, entre 
los que se encuentra, según Fernando Perfecto, de la Asociación Sindical de Pilotos de Aviación, el Grupo Ixe. 
La Jornada, p.25, (De la Redacción). 
 
“Exprime Suterm a los contratistas” 
Miembros de Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la Republica Mexicana (SUTERM), buscan extorsionar a un 
grupo de contratistas a un grupo de inversionistas de la zona central del País. Les exigen a los empresarios cuotas 
adicionales a las que la CFE ya incluyo en sus contratos; de lo contrario no les permitirán trabajar. Víctor Manuel García 
Trujeque, delegado regional División Valle de México centro del Suterm, informo a representantes de85 contratistas que 
deberán entregar al sindicato una suma en efectivo equivalente al 2 por ciento del valor total de cada contrato que firmen 
con la CFE de aquí en adelante. 
Reforma, p.p., (Alma Hernández). 
 

Internacional: 
 
“ONU: los conflictos prolongados incrementan número de refugiados” 
Los prolongados conflictos en todo el mundo están incrementando el número de refugiados y creando nuevas poblaciones 
que necesitan reubicarse en otros países, dijo este lunes el jefe de Refugiados de Naciones Unidas, Antonio Guterres. 
“Estamos siendo testigos de la creación de un número de poblaciones cuasi permanentes de refugiados en todo el mundo”, 
dijo el ex primer ministro de Portugal, citando la experiencia de Afganistán y Somalia como ejemplos. El año 2009, cuando 
se contabilizaron un total de 15 millones de refugiados, fue el peor de la historia en términos del número de personas que 
regresaron a sus casas voluntariamente, principalmente porque los conflictos se volvieron más complejos o porque la paz 
era más difícil de alcanzar. Además, hay alrededor de 27 millones de personas que fueron forzadas a abandonar sus 
hogares pero siguen viviendo dentro de sus países, de acuerdo a Guterres. Según la terminología de la ONU, los refugiados 
son aquellas personas que se han escapado por la frontera debido a guerras o desastres naturales, como los afganos que 
viven en campos en Pakistán e Irán y los iraquíes que se han asentado en países como Siria y Jordania. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias). 

 
“Integra Guatemala comisión para caso de connacionales infectados por EU” 
El presidente de Guatemala, Álvaro Colom, conformó ayer lunes una comisión que investigará “cómo fue posible” que 
científicos de Estados Unidos hayan infectado a unos mil 500 guatemaltecos con enfermedades de transmisión sexual entre 
1946 y 1948. “El objetivo de la comisión es llegar a la verdad de los hechos. Se tratará de determinar cómo fue posible que 
esto ocurriera y quiénes fueron las víctimas, así como las secuelas y a los presuntos responsables”, señaló el secretario de 
Comunicación Social de la Presidencia, Ronaldo Robles. El grupo estará conformado por el propio Colom, el vicepresidente, 
Rafael Espada, así como por los ministros de Salud, Ludwig Ovalle; Interior, Carlos Menocal; Defensa, Abraham Valenzuela; 
representantes del Colegio de Médicos de Guatemala y Robles. Los experimentos en humanos realizados por 
estadounidenses en Guatemala salieron a luz hace unos días por una investigación de la doctora Susan Reverby, del 
Wellesley College, quien descubrió los documentos en archivos del doctor John Cutler (fallecido en 2003), a cargo de los 
ensayos. Cutler dirigió entre mil 946 y 2 mil 948 investigaciones sobre reacciones de medicamentos contra la sífilis, 
gonorrea y otras enfermedades de transmisión sexual, inoculándolas a unos mil 500 guatemaltecos, sin que ellos lo 
supieran, para observar sus efectos. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias). 

 
“Abre en China reunión preparatoria de conferencia sobre cambio climático” 
La responsable de la ONU para el clima, la costarricense Christiana Figueres, advirtió que había llegado la hora de 
“resultados concretos y urgentes”, al abrir ayer lunes en China la reunión preparatoria de la Conferencia de Cancún sobre el 
cambio climático. “Ustedes pueden estancarse o avanzar: el momento de las decisiones ha llegado”, afirmó Figueres, 
secretaria ejecutiva de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC), al dirigirse a los 
negociadores de más de 190 países reunidos en Tianjin (norte) para preparar la cita de Cancún, México, prevista del 29 de 
noviembre al 10 de diciembre próximos. Unos tres mil delegados de todo el mundo permanecerán reunidos hasta el sábado 
en Tianjin, a 150 kilómetros de Pekín. Esta es la primera vez que China, el mayor generador mundial de emisiones de gases 
con efecto invernadero (GEI), recibe una conferencia internacional sobre el clima. En Cancún “se necesitan resultados 
concretos y urgentes”, advirtió Figueres, casi un año después de la conferencia de Copenhague, a menudo presentada 
como un fracaso. 
La Jornada Morelos, p.9, (Agencias). 
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“Condena el gobierno de Correa el silencio cómplice de opositores en intento de golpe” 
El gobierno de Ecuador, que hoy aceleró la aplicación de medidas contra policías insubordinados el jueves pasado y 
profundizó la investigación tendiente a identificar a los cabecillas e infiltrados, reiteró su denuncia acerca de que los partidos 
políticos de oposición mantuvieron un silencio cómplice durante la sublevación, las agresiones al presidente Rafael Correa y 
el cautiverio que le fue impuesto durante 12 horas. La ministra de Política, Doris Solís, insistió en la denuncia hecha por 
Correa el jueves por la noche sobre la actitud de diputados que no se pronunciaron contra la revuelta, y señaló que los 
legisladores expresaron posiciones ambiguas en la Asamblea Nacional. Sobre esos hechos, el analista Hernán de Reyes, 
de la Universidad Andina Simón Bolívar, hizo notar que hubo asambleístas, como Lourdes Tibán –representante de un 
sector indígena que ha tenido enfrentamientos políticos con el mandatario–, que incluso emitieron un comunicado para 
elogiar los actos de insubordinación. ¡Bien, señores policías y militares, mil veces bien. Ya era hora de que dejen de ser 
simples tropas!, escribió Tibán. Solís y De Reyes hicieron estos planteamientos en momentos en que políticos opositores 
como Gilmar Gutiérrez, de Sociedad Patriótica, y el diputado César Montúfar, de Concentración Democrática, volvieron a 
negar la versión ofrecida por Correa de que la asonada policial constituyó una intentona golpista. 
La Jornada, p.21, (Afp y Dpa). 
 
“Niega EU haber intervenido en revuelta policial ecuatoriana” 
El Departamento de Estado respondió hoy a las afirmaciones de los presidentes Evo Morales, de Bolivia, y Hugo Chávez, de 
Venezuela, en el sentido de que el jueves pasado Estados Unidos estuvo detrás de la insubordinación de agentes de la 
policía nacional y miembros de la fuerza aérea que bloquearon el aeropuerto internacional de Quito. Esto carece de valor, 
dijo Charles Luoma-Overstreet, portavoz estadounidense para América Latina, en una declaración enviada a la agencia Afp. 
Estados Unidos, así como otras naciones en el continente y otras regiones, deploró los disturbios, expresó su respaldo a las 
instituciones democráticas de Ecuador y al presidente Correa y llamó a los ecuatorianos al diálogo, agregó. 
La Jornada, p.21, (Afp y Dpa). 

 


